

# Conseil d'établissement

École secondaire de Donnacona

Procès-verbal

Réunion du 7 novembre 2023

Réunion du conseil d'établissement de l'école secondaire de Donnacona, dûment convoquée et tenue, le 7 novembre 2023, à 18h30, à la Salle Arc-en-Ciel.

## 1. Accueil et mot de bienvenue

## 2. Prise des présences et vérification du quorum

<b>Étaient présents :</b>	
<b>Représentants des parents et élèves</b>	<b>Représentants de l'école</b>
Mme Audrey Walsh, présidente	M. Réjean Martel (enseignant)
Mme Rachel Langlois	Mme Marie-Pierre Olivier (enseignante)
Mme Caroline Couture	Mme Josée Ouellet (enseignante)
Mme Marie-Claude Hénault	Mme Suzanne Leclerc (professionnel)
M. David Lessard (vice-président)	Mme Danielle-Christine Houde (soutien)
Mme Émilie Gouillard (substitut)	
M. Jérémy Fitzpatrick (élève sec. 5)	Mme Marilyn Bernard (directrice adjointe)
M. Julien Lavoie (élève sec.5)	M. Jean-François Garneau (directeur)
<b>Étaient absents :</b>	
Mme Laurie Ouellet	
	<b>Étaient absents:</b>
	Mme Suzanne Racine (enseignante)

## 3. Lecture et adoption de l'ordre du jour

Mme Audrey Walsh demande si des gens ont des modifications à y apporter avant d'en faire l'approbation. Aucun point à ajouter.

Proposé par : M. Réjean Martel

Appuyé par : Mme Marie-Claude Hénault

**ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ – CÉ 10- 23/24**

## 4. Lecture et adoption du procès-verbal du 4 octobre 2023

Modifications à apporter : les deux paragraphes du point 12 devraient aller dans le point 11.

Coquille à corriger : Marie-Claude Hénault

Proposé par : Mme Rachel Langlois

Appuyé par : Mme Caroline Couture

**ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ – CÉ 11- 23/24**

### Points de suivis par monsieur Garneau de la rencontre du 4 octobre:

Point 5 : Alexis Langlois a ajouté le nombre de joueurs dans les équipes sportives sur un tableau présenté aux visiteurs lors de la soirée portes ouvertes

Point 6 : L'activité de la maison hantée s'est déroulée pendant trois jours au lieu de deux afin de remplacer la disco qui a été déplacée à un autre moment de l'année scolaire.

Point professionnel : Une orthopédagogue, Nathasha Gingras, travaillera à 80% à compter du 20 novembre.

Activités : Le budget LCM 3, qui était manquant, a été envoyé par courriel par M. Garneau.

Formation CÉ : Josée Ouellet et Marie-Claude Hénault ont complété leur formation.

Point 13 : Le point sur le terrain synthétique sera traité à l'ordre du jour.

Sur les 511 parents qui ont répondu au sondage, 54% des parents souhaiteraient que la rencontre ait lieu en présentiel alors que 46% des parents préféreraient que la rencontre ait lieu à distance. Mme Audrey Walsh mentionne qu'il y a une distinction à faire entre des rencontres en TEAMS, en présentiel et au téléphone. Il pourrait être pertinent d'avoir un horaire pour que les parents prennent rendez-vous et que tous les enseignants soient placés au même endroit.

Taux d'absentéisme : il n'y a pas de changement observé présentement. Mme Marilyn Bernard mentionne qu'elle fait partie du comité Relance du CSS de Portneuf. Il est prévu qu'une analyse des raisons menant au décrochage soit effectuée par le comité afin de trouver des pistes de solutions pour contrer le phénomène qui s'étend parfois même au primaire.

## **5. Interventions du public**

Aucun public

## **6. Rapport des membres :**

### Représentants des élèves

Jérémy Fitzpatrick et Julien Lavoie mentionnent que la soirée Portes-ouvertes a eu lieu le 5 octobre dernier. Les futurs élèves et leurs parents étaient contents. Une reprise de photos a eu lieu le 20 octobre. Les étapes de réalisation de l'album des élèves finissants avancent très bien (textes, photos de bébés). Plusieurs élèves ont participé à l'activité de la maison hantée et le fait que l'activité se fasse pendant trois midis a permis à un plus grand nombre d'élèves d'y participer. La visite des membres du personnel à la maison hantée est appréciée par les élèves. Le concours de costume du 31 octobre s'est bien déroulé. Le conseil étudiant tiendra une rencontre prochainement pour la guignolée qui aura lieu en décembre.

## Enseignants

Les représentants évoquent le fait que la session d'examens a été complexe à organiser. Le départ de la TOS a entraîné le fait que les informations ont été transmises à la dernière minute ce qui a créé de l'anxiété chez les élèves et le personnel. Il y a un vent de changement sur la façon de faire l'évaluation et les enseignants se montrent ouverts à repenser les moments d'évaluation. Par contre, ils ont l'impression de ne pas avoir de réponse à leurs questions concernant les raisons qui poussent à modifier la façon de faire actuelle. Les enseignants ont complété un document sur les normes et les modalités de leurs évaluations et ils souhaitent qu'il soit respecté pour la présente année. Certaines personnes ne se sont pas senties respectées en apprenant, à trois semaines d'avis, qu'il y avait une volonté des employeurs de modifier les sessions d'examens. Cela a créé du mécontentement chez les enseignants puisqu'ils auraient aimé le savoir, en début d'année, en se faisant expliquer les raisons.

Un comité sera formé dans chacune des écoles secondaires et sera composé de membres de la direction, de trois enseignants et d'une orthopédagogue pour apporter des alternatives aux sessions d'examens. Des membres du personnel du Centre de services scolaire se joindront à ce comité. Les dates des deux rencontres sont déjà déterminées en décembre. Les enseignants sont en accord avec la création d'un comité.

M. Jean-François Garneau précise que c'est une firme d'intelligence artificielle qui a fait l'horaire d'examens de novembre à la suite du départ de la TOS. Bien que l'horaire des surveillances et des locaux a été remis à la dernière minute puisque plusieurs changements devaient être effectués, l'horaire des examens a tout de même été envoyé aux parents et aux enseignants une semaine à l'avance afin de nous assurer de bien informer tout le monde.

## Soutien

Mme Danielle-Christine Houde précise qu'elle n'a pas de retour des collègues. Elle mentionne que dans le cadre du cours d'ECR, en 5<sup>e</sup> secondaire, une visite du CAA aura lieu dans les classes pour sensibiliser les élèves aux impacts de la consommation de cannabis sur la conduite automobile. Aussi, en mai, les élèves de 5<sup>e</sup> secondaire auront la visite de Desjardins et du policier scolaire pour un atelier sur la fraude et les visites se feront encore une fois dans le cadre du cours d'ECR. Enfin, l'Atelier sans filtre sera animé par une intervenante de l'organisme l'Arc-en-ciel afin de traiter des mythes liés à la santé mentale chez les jeunes.

## Professionnels

Suzanne Leclerc mentionne que les conseillers d'orientation organisent une matinée carrière qui aura lieu le 13 novembre prochain pour les élèves de 4<sup>e</sup>-5<sup>e</sup> sec., PAI et FMS. Trente-deux ateliers différents seront offerts (16 choix d'ateliers par période) par une quarantaine d'invités diplômés au DEP, au cégep et à l'université. Il y aura également des kiosques sur l'heure du midi.

## Comité de parents

M. David Lessard est le nouveau président du comité de parents. Il mentionne qu'il réalise que les disponibilités des parents ne sont pas les mêmes pour tous et que les réalités de chaque milieu sont différentes. M. Lessard est également le représentant à la Fédération du comité de parents du Québec. Un des sujets abordés, lors de la première rencontre, a été l'absentéisme. À l'École secondaire Louis-Jobin, des cartes cadeaux sont tirées pour encourager les présences à l'école. M. Jean-François Garneau vérifiera cette pratique et ses impacts auprès de la directrice. M. Lessard mentionne également que les autres écoles secondaires vivent la même problématique liée au manque de locaux. Une présentation a été faite au comité de parents sur le Protecteur national de l'élève. M. Lessard présente les délais de traitement des plaintes. Des affiches seront installées dans l'école et de la documentation sera envoyée aux parents sur le rôle du protecteur de l'élève et sur la façon de procéder pour faire une plainte. Mme Hénault se questionne sur le processus de consultation des parents. L'idée que le conseil d'établissement soit présent lors de la soirée portes ouvertes est amenée pour promouvoir le comité. Une demande a été faite par Mme Audrey Walsh à M. Jean-François Garneau afin que les dates des rencontres du conseil d'établissement soient affichées sur le site Internet de l'école et que celui-ci soit également mis à jour avec les noms des membres du conseil de cette année.

## **7. Demandes pour les sorties et activités**

La sortie au théâtre du Trident pour la pièce *Pompières et pyromanes*, qui s'adresse aux élèves de 5<sup>e</sup> secondaire, sera modifiée en raison de la grève prévue le 21 novembre. La nouvelle date serait le 28 novembre.

Mme Danielle-Christine se questionne sur les montants reliés aux groupes d'adaptation scolaire. Elle se demande qui paye les sorties de ces groupes et pourquoi les parents ne contribuent pas. M. Jean-François Garneau explique qu'il y a des subventions qui sont données à certaines classes régionales et que l'ensemble des élèves font des sorties qui sont payées par les différentes mesures budgétaires. Or, tous les élèves de l'école bénéficient des différentes mesures équitablement.

Sorties présentées :

- CDSP et Tours Martello (3<sup>e</sup> secondaire)
- Visite de Grosse-Île (LCM 3)
- Centre de ski Le Relais (LCM 3-4-5)
- Salon de quilles (Horizon et Perspective)
- École de cirque de Québec (Horizon et Perspective / Caps et Défis)
- Rassemblement familial (Horizon et Perspective)
- Visite Trou du diable et Centrale (LCM 2)
- Bora Parc (groupes sport 2<sup>e</sup> secondaire)
- Cinéma + arbre enchanté + Rallye de Noël + souper (LCM 4)
- Spectacle de la chorale à la résidence O'Sommet (Caps et Défis / Horizon et Perspective / FPT)
- Théâtre Les Gros Becs « Le Scriptarium » (LCM 5)
- Sortie aux quilles et patinage à l'aréna (Groupes sport 2<sup>e</sup> secondaire)
- Voyage à New York (PAI)

- Théâtre du Trident « Pomprières et pyromanes » (5<sup>e</sup> secondaire et PAI)
- Canadiens de Montréal (PAI et FMS)

Proposé par : M<sup>me</sup> Marie-Pierre Olivier

Appuyé par : M<sup>me</sup> Marie-Claude Hénault

ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ – CÉ 12- 23/24

## **8. Règles de régie interne du conseil d'établissement et Guide de référence pour le fonctionnement du CÉ et pour la tenue de l'AG des parents**

Mme Rachel Langlois se questionne sur le 4<sup>e</sup> paragraphe de l'article 55. M. Jean-François Garneau fera des vérifications auprès du secrétariat général du Centre de services scolaire. Jérémy Fitzpatrick se questionne concernant le processus pour l'établissement des règles de vie de l'école. Mme Danielle-Christine Houde spécifie qu'il y a un comité des règles de vie dans l'école composé de différents intervenants de l'école. Il est proposé que le point concernant les règles de vie soit présenté plus tôt dans l'année au conseil d'établissement plutôt qu'à la dernière rencontre de juin.

M. Réjean Martel se questionne concernant le point 2.2.6 sur l'heure de la durée des CÉ. Celle-ci n'a pas été modifiée dans le document. Elle sera dorénavant de 2h30 plutôt que de 3h00. Aussi, au point 2.2.3, une modification concernant le nombre d'absences est proposée afin qu'il soit inscrit par année plutôt que par mandat.

## **9. Réponse de la ville en suivi du courriel envoyé par le CÉ pour le coin des fumeurs**

Un groupe de travail s'est réuni afin de faire émerger deux scénarios. Ceux-ci sont présentés dans un document projeté.

1. Délimiter le passage piétonnier avec des bandes jaunes et des arbustes en changeant le banc de place
2. Bifurquer le passage piétonnier sur le terrain du CSS Portneuf

Mme Walsh mentionne que le groupe de travail trouverait pertinent d'inclure des utilisateurs du coin fumeurs dans le processus. Une réponse de la Ville de Donnacona a été fournie et le maire ainsi que le directeur général ont proposé une rencontre avec des représentants du conseil d'établissement au début décembre. Le conseil d'établissement est toujours en attente d'une réponse du CSS de Portneuf. M. David Lessard se porte volontaire pour représenter le conseil d'établissement avec Mme Audrey Walsh lors de la rencontre avec les représentants de la Ville de Donnacona. Jérémy Fitzpatrick se propose également pour participer à la rencontre. Mme Josée Ouellet se demande pourquoi le cendrier a été retiré au coin fumeurs. La question sera posée lors de la rencontre avec les représentants de la ville.

## **10. Démarche en lien avec la construction d'un terrain synthétique**

S'il est accepté, le projet de terrain synthétique, qui devrait coûter entre 2,5 et 3 millions de dollars, sera financé à 66,67 % par le gouvernement. Pour ce qui est du dernier tiers du financement, la Ville de Donnacona a accepté d'en financer le tiers et le Centre de services scolaire de Portneuf a également embarqué dans le projet pour en payer le tiers. Ainsi, le dernier tiers sera financé par des partenaires locaux. Nous avons déjà commencé à faire des approches à quelques entreprises. Les analyses de sol ont été réalisées et le document, qui doit être présenté au Ministère de l'Éducation, sera prêt sous peu.

## **11. Planification éducation à la sexualité**

Point reporté à la prochaine rencontre

## **12. Échéancier du programme institutionnel 2023-2024**

La grille-matière sera travaillée, le 24 novembre prochain, par les membres de la direction et les représentants de chaque matière. D'ici là, tous les enseignants de chaque matière devront se rencontrer pour discuter et apporter des idées en lien avec la grille-matière pour l'année scolaire 24-25.

## **13. Points d'information direction**

Plusieurs membres du personnel se sont déguisés en Schtroumpf à l'Halloween. Cela a créé une belle dynamique dans l'école.

La saison de football s'est terminée, dimanche dernier, par une défaite en finale de l'équipe juvénile. L'équipe atome n'a pas eu de série et celle des cadets ne s'est pas classée pour les séries.

Près de 1 000 personnes ont circulé dans l'école lors de la soirée Portes-ouvertes et les commentaires étaient très positifs. Les gens ont apprécié leur visite et le dynamisme du personnel présent.

Une disco a été organisée par les élèves du PAI pour les élèves de 4<sup>e</sup>-5<sup>e</sup> et 6<sup>e</sup> année du primaire afin de financer le voyage à New York. Près de 350 élèves y ont participé et des profits d'environ 3 500 \$ ont été amassés.

Un billet-mérite est remis à Jérémy Fitzpatrick pour sa contribution au coin fumeurs et à sa bienveillance envers deux élèves qui ont une altercation à la salle de dégagement sur l'heure du midi.

## **14. Correspondance du conseil d'établissement**

Une correspondance de Compétences Québec :

Invitation à participer aux Olympiades canadiennes des métiers et des technologies les 30-31 mai au Centre de foires d'ExpoCité.

## **15. Comité EHDA**

Une première rencontre a eu lieu. Aucun sujet en particulier n'est apporté.

## **16. Affaires diverses**

Utilisation de Messenger pour les activités parascolaires : Mme Audrey Walsh mentionne que plusieurs entraîneurs utilisent Messenger pour communiquer avec les élèves alors que légalement, il faut avoir 14 ans pour accéder à cette application. Quelques parents se questionnent sur ce moyen utilisé. M. David Lessard mentionne qu'il est lui-même entraîneur et qu'il apprécie l'utilisation de ce moyen de communication avec les parents. Il s'assure d'ajouter au moins un intervenant de l'école, dans le groupe Messenger, pour que ce dernier puisse avoir accès aux messages envoyés et ainsi éviter les conflits d'intérêt.

Bourses du CÉ : Le budget du conseil d'établissement n'est pas totalement utilisé depuis quelques années. Mme Audrey Walsh propose d'utiliser un montant pour remettre une bourse ou souligner un aspect auprès des élèves lors du Cervelet d'or ou de tout autre événement. Le point sera discuté dans une rencontre ultérieure. Mme Danielle-Christine propose qu'un montant soit remis aux deux élèves qui s'engagent sur le conseil d'établissement cette année. Elle propose également qu'une lettre de recommandation soit écrite pour les élèves siégeant sur le conseil d'établissement afin que leur engagement soit reconnu auprès de leurs futurs employeurs.

Grève : 21-22-23 novembre 2023

## **17. Interventions du public**

Aucun public

## **18. Levée de l'assemblée**

La levée de l'assemblée est faite à 21h00.

Proposé par : M<sup>me</sup> Josée Ouellet

Appuyé par : M. David Lessard

**ADOPTÉ À L'UNANIMITÉ – CÉ13 - 23/24**